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XXV11 СЪЕЗДУ КПСС — ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ!-

Досрочно!
5 декабря коллектив ре 

м онтно-механического цеха 
выполнил пятилетний план 
по объему вы пускаемой  
продукции  в сум ме 13 мил
лионов 975 тысяч рублей.

В подсобном  хозяйстве  
при пятилетием задании  
980 поросят оператор по 
обслуж иванию  м аточного  
поголовья свиней А лександ
ра Ивановна Аверченкова  
получила приплод 1175 по
росят.

Д осрочно  завершила пя
тилетку и Галина Сергеевна  
М аксимова, надоив 558 тонн 
молока, что составляет в 
пересчете по 3800 кило
грам м ов на одну ф ураж ную  
корову  (при плане 3505).

6940 тысяч ш тук яиц по 
лучили птичницы звена Ва
лентины Сергеевны Дресвя- 
ниной, что на 1095 тысяч 
ш тук превыш ает пятилет
ню ю  програм му.

Дневник 
соревнования
Ш таб социалистического  

соревнования подвел итоги  
девятнадцатой декады  пред 
съездовской вахты. Надо 
сказать, что показатели де 
сятидневки неутешительны. 
Горняки справились только  
с планом по добы че руды  
[104,1 процента), транспорт
ники —  по  выделению ав
тотонн (107,6 процента).

Обогатители удержались  
на позициях лидеров ис
ключительно за счет старо
го багажа. С начала вахты 
они выпустили 3097,1 тысячи  
тонн (100,4 процента] ж е 
лезного  и 805,6 тысячи тонн  
(103,8 процента) апатито
вого концентратов, о тгру
зили на 61495,2 тысячи руб 
лей (103,4 процента] товар
ной продукции .

Если бы коллектив ЦТТ 
сумел восполнить д опущ ен
ное с начала вахты отстава
ние по вы делению  авто

тонн, обогатителям приш лось  
бы поделиться с ним сла
вой, если не уступить.

Верен себе коллектив  
участка гравитации. План 
выполнил на 107,5 процен
та. Сумеет ли кто-нибудь  
догнать его  за оставшиеся  
8 декад! Впрочем, ка к  и 
смену Г. Г. Карелиной, вы
пустивш ую  гравитационного  
концентрата на 112,9 про 
цента.

Среди бригад ведущ их  
п р о ф е с с и й  лидиру
ют экипажи экскаваторов, 
где старшими машинистами  
А. П. Попов (плю с 113,2 ты 
сячи кубом етров горной  
массы к обязательствам) и 
Н. Е. Д урягин  (плюс 10,7 
тысячи кубом етров к  о б я 
зательствам), и бригада
А. И. Вертебного, пробурив
шая сверх обязательств 
1320 погонны х метров  
взрывных скважин.

Ш таб назвал лидерами  
экипажи водителей П. В. 
Левченко из первой автоко
лонны и Р. А. Кашаева из 
второй.

А. ПАРФЕНОВА, 
старший инженер по  
соцсоре в н о в а н и ю  
ОНОТиУ Ковд орско го  
ГОКа. ★ * ★

СВЕРХ 
НОРМЫ

В цехе технологического  
транспорта с начала пред
съездовской вахты лидиру
ют экипажи, где старшими  
водителями П. В. Левченко  
и Р. А . Кашаев.

Первый из названных ко л 
лективов сверх норм ы  пере

вез 212,6 тысячи тонн го р 
ной массы, второй —  25,9 
тысячи тонн.

К. НИКАНДРОВА, 
инж енер  по организа
ции соцсоревнования  
ЦТТ.

★ ★ ★

СЛОВО 
СДЕРЖАЛИ

Коллектив электроцеха  
уж е  выполнил социалистиче
ские обязательства, взятые  
к  X X V II съезду КПСС. Д о 
полнительно к  плану оказал  
услуг цехам комбината на 
тысячу рублей.

Работники электротехни
ческой лаборатории успеш 

но выполнили свои обяза
тельства по установке и оп 
робованию  прибора авто
матического управления  
электроприводом  бурового  
станка.

П о-ударном у трудится  
бригада электром онтеров- 
обм отчиков А. И. М андры ки. 
По итогам ноября она за
няла первое место. Лучш ими  
названы электром онтеры - 
обм отчики Л. Н. Попович, 
Л. А. Кураш ева и Н. П. 
Багринцева, которы е выпол
нили нормативны е задания  
соответственно на 112, 111 
и 113 процентов.

Е. ГРУЗДЕВА, 
экономист электроцеха.

Вряд ли кто в подсобном  
хозяйстве не знает Николая  
Бревнова. Опытный тракто 
рист-машинист на прекрас
ном  счету в коллективе. 
Д обросовестны й рабочий  
любит свою  технику, стара
тельно за ней ухаживает. 
Трудолю бивый и дисципли
нированный, он всегда пере
выполняет задание.

За ударный труд  по вы
полнению  долговрем енной  
програм м ы  развития сель
ско го  хозяйства Н ечернозе
мной зоны РСФСР Указом  
П резидиума Верховного  
Совета РСФСР Николай  
Анатольевич Бревнов на
граж ден медалью  «За пре
образование Н ечерноземья  
РСФСР».

ОТ СЪЕЗДА 
К  СЪЕЗДУ

Приглашаем читателя к 
длинной экскурсии по боль
шой технологической це
почке «рудник —  ЦТТ — 
обогатительный комплекс». 
Вначале, естественно, о тех, 
кто трудится в карьере.

Карьер м ож но  сравнить 
с гром адны м  стадионом. 
Безлюдны его  заснеженные 
«трибуны», но страсти, что 
кипят внизу, на площ адках 
и в забоях, похлещ е спор
тивных. Как верно заметил 
главный горн як комбината, 
работаю щ им в карьере хо
рош о известна и радость 
победы, и горечь пораж е
ния. Так что речь пойдет не 
только о рекордах...

Буровой участок имени  
X X III съезда КПСС. Сегодня 
им руководит коммунист 
А. П. Чабан. В его подчине
нии находятся 186 человек 
(включая ремонтные служ 
бы), в том числе 10 инже-

I .  Испытание бурением
нерно-технических работ
ников.

На участке 17 буровы х 
станков СБШ-250. С задани
ем  XI пятилетки справились 
бригады, возглавляемые
A. И. Вертебным, А. В. Трав
киным, А. П. Курочкины м ,
B. А . Смирновы м.

Наилучших результатов
с начала пятилетки добилась 
бригада Александра Игна
тьевича Вертебного, которая 
трудится уж е  в счет мая 
1986 года. За 4 года 11 м е
сяцев на ее счету 238201 
погонный метр взрывных 
скважин (план — 208950 по
гонных метров).

Состав передового  кол
лектива: бурильщ ики В. М . 
Кувшинов, С. В. М оркин , 
помощ ники В. Ф . М ансуров,
В. Ф . Безденежный, И. В. 
Авдонин, С. М . Комаров. 
Кром е того, сейчас в экипа
ж е  трудятся два стажера.

С планом 11 месяцев ухо
дящ его года справились 
бригады, возглавляют кото
рые А. И. Вертебный, А. В. 
Травкин, А. М . М амош ин, 
А. П. Курочкин, И. И. Лебе
дев, Н. А . Васильев.

О днако с начала 5-летки 
участок имеет минус 43369, 
а с начала года минус 14825 
погонны х метров взры в
ных скважин. По годам кар
тина такова: + 196  погонных 

метров (1981); — 13142 (1982); 
— 23443 (1983); +7845 (1984). 
В итоге же, повторим, боль
шой минус. Равный прим ер
но работе всего участка в 
течение месяца.

Почему ж е  такие неров
ные показатели? Каковы 
причины аритмии? М ож н о  
ли поправить дело? П опро
буем  ответить на эти воп
росы через призм у деятель
ности одного  из ведущих 
экипажей.

Итак, берем  за основу 
СБШ-250 №  3, где старшим 
бурильщ иком  Александр 
Игнатьевич Вертебный. На
помним, что отраслевой ру
беж  равен 42 тысячам мет
ров. Из года в год экипаж  
перекрывал его: 49093
(1981); 44051 (1982); 49366
(1983); 49019 (1984); 46057
метров (11 месяцев теку
щ его года).

В прош лом  году участок 
в целом сработал удачно.

Интересно, что из всех 
бригад комбината, соревно
вавшихся за достижение от
раслевых рубеж ей, только 
10 коллективов справились 
с заветной целью. И все 10 
—  буровы е. Вот фамилии 
отличившихся бригадиров:
А. И. Вертебный, А . В. Трав
кин, А . И. Филатов, Ю . Ю . 
Сверчков, А . М . М амош ин,
А. И. Гладких, Н. П. Дран- 
чак, Н. А. Васильев, А. П. 
Курочкин, В. П. Белов. И 
еще десятки бурильщ иков и 
их помощ ников. Выходит, 
м ож е м  работать дружно?

Казалось бы, добивш ись 
хорош их количественных 
показателей, м ож но  вплот
ную заняться качеством. А 
на деле? Велико на участке 
количество неплановых ре
монтов: лишь бы метры 
дать, а какой ценой —  это 
волнует далеко не всех.

ф ОБСУЖДАЕМ ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ 
ДОКУМЕНТЫ

Резервы ремонта
В повыш ении эф фектив

ности использования боль
ш егрузны х автосамосвалов 
велико значение состояния 
ремонтной базы, качества 
капитальных и текущ их ре
монтов. Этому важ ном у зве
ну и уделили особое внима
ние транспортники, увязы 
вая собственные остро по
ставленные производствен
ные задачи с планами раз
вития народного хозяйства 
в общ егосударственном  мас
штабе.

О необходимости повы
шать качество работы на 
ремонт^, о внедрении в 
производство достижений 
научно-технического прог
ресса говорили рабочие и 
инженерно-технические ра
ботники на собрании пар
тийно-хозяйственного актива 
цеха технологического тран
спорта, посвящ енном  обсуж 
дению  «Основных направ
лений эконом ического  и 
социального развития СССР 
на 1986— 1990 годы и на пе
риод до 2000 года».

Выражая мнения и пож е 
лания товарищ ей, сразу три 
дополнения в текст этого 
документа предлож ил во
дитель автоколонны № 1 
ком мунист Петр Васильевич 
Степанов. Два дополнения 
относятся к  пятому разделу 
«Развитие тяжелой промы ш 
ленности» в той его части, 
что касается м аш инострои
тельного комплекса:

создать в промыш ленных  
регионах страны авторе
монтные заводы по капи
тальному ремонту автомо
билей, их узлов и агрегатов  
всех типов и м арок, в том  
числе карьерны х больш е

грузны х автосамосвалов. 
При этом обратить особое  
внимание на отдельные ре 
гионы страны, в частности 
—  северные. Наладить в 
первые годы двенадцатой  
пятилетки вы пуск в доста
точном  количестве вы соко 
качественного гараж ного  
оборудования (стендов, 
электромеханических съем
ников и других  приспособ
лений), позволяю щ его  рез
ко  повысить производитель
ность труда слесарей-ре- 
монтников.

Данные предлож ения от
носятся к условиям дейст
вую щ его  производства. К 
тем, в которы х трудятся 
водители и ремонтники се
годня. А  на будущ ее П. В. 
Степанов адресует допол
нение в раздел «Капиталь
ное строительство»:

проектны м  и строитель
ным организациям  учиты
вать установку в автогара
жах на объектах производ 
ственного назначения со
временного вы сокопроиз
водительного оборудования  
и его эф ф ективное исполь
зование, а такж е  вопросы  
эстетики производства и о х 
раны окруж аю щ ей  среды. 
Запретить сдачу автогара
жей в эксплуатацию без пол
ной готовности.

П редложения П. В. Сте
панова поддержали води
тели и ремонтники, дум аю 
щие над резервами повы
шения эффективности про
изводства.

О. ЧАБАНЕНКО, 
заместитель председа
теля проф ком а цеха 
технологического транс
порта.

ф РАЙОННАЯ ПАРТКОНФЕРЕНЦИЯ-

Активно, по-деловому
Очень представительной 

была делегация Ковд орско 
го ГОКа на четвертой рай
онной партийной конф ерен
ции —  145 коммунистов из 
разных подразделений при
нимали участие в о б суж де 
нии докладов первого сек
ретаря райкома КПСС В. Ф . 
Котенко  и председателя 
ревизионной комиссии Г. А. 
Маслова.

Среди выступивших — 
член бю ро  райкома КПСС, 
директор  комбината А. И. 
Сухачев и старший буриль
щ ик рудника «Железный»
A. М . М амош ин.

В работе конф еренции 
приняли участие секретарь 
областного комитета КПСС
B. Ф . Романенко, которы й в 
своем выступлении отметил 
успехи и упущ ения в работе 
партийной организации
района, и заместитель пред
седателя облисполкома
Е. Б. Комаров.

Конф еренция признала 
работу районного комитета 
партии удовлетворительной, 
единодуш но одобрила про
екты новой редакции П рог
раммы КПСС и Устава КПСС 
(с изменениями.)

Избраны новый состав 
райкома КПСС, ревизион
ная комиссия и делегаты на 
X X III М урм анскую  област
ную  конф еренцию .

В числе членов райкома 
партии: лаборант промы ш 
ленно-санитарной лабора
тории ЦЗЛ Т. А. Багаева, 
взры вник цеха взрывных

работ Г. П. Золотарев, по
вар орса Ковд орско го  ГОКа
A. Н. Калицев, водитель це
ха технологического транс
порта А. В. Кашин, смазчица 
автомобилей автотранспорт
ного цеха 3. М . Ковалева, 
начальник орса А. Л. Кол- 
кота, секретарь парткома
B. Н. Петров, председатель 
проф ком а комбината В. Ф . 
Петухов, рабочая теплиц 
подсобного хозяйства В. С. 
Рыкованова, начальник обо 
гатительного комплекса
A. П. Сидоренков, директор  
комбината А . И. Сухачев, 
старший маш инист экскава
тора рудника «Ж елезный»
B. Е. Тихонов.

Кандидатами в члены рай
кома КПСС избраны заме
ститель начальника обогати
тельного ком плекса С. Г. 
Наталич и слесарь цеха 
технологического транспор
та Г. В. Черванев.

В состав ревизионной ко 
миссии вошли моторист пи
тателя обогатительного ко м 
плекса Л. П. М ихайленко и 
токарь энергоцеха В. И. 
Петрова.

На первом  пленуме ново
го состава райкома партии 
первым секретарем  и чле
ном бю ро  райкома КПСС 
избран Виктор Ф едорович  
Котенко, вторым секретарем  
и членом б ю р о  райкома 
КПСС —  Валентина А л е к
сеевна Черноглазова, сек
ретарем и членом бю ро  
райкома КПСС —  Ф е д о р  
Васильевич Пантелеев.
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ОТ СЪЕЗДА 
К  СЪЕЗДУ

I. Испытание бурением

(О кончание. 
Начало на 1-й стр.)

СБШ-250 № 3 введен а 
эксплуатацию в августе 1978 
года. Как правило, через 
5 лет работы буровы е стан
ки списываются. А  «тройка» 
до сих пор в карьере. Бо
лее того, комиссия, недав
но осматривавшая станок, 
заключила, что «СБШ-250 
№  3 годен к дальнейшей 
эксплуатации в 1985— 1986 
годах со списанием станка 
в третьем квартале 1986 
года».

Стоимость станка 111268 
рублей. Принят на баланс в 
сентябре 1978 года. Еже
годно на полное восстанов
ление отчислялось по 22254 
рубля. Станок отработает 
8 лет, амортизационные от
числения за весь срок слу
ж бы  достигнут 178 тысяч 
рублей, что к первоначаль
ной балансовой стоимости 
составит 160 процентов. 
Грубо говоря, бригада сэко 
номила полстанка!

Весь секрет в том, что 
мало стояли на ремонте. 
Щ адили технику и... себя. 
«Зачем рвать, зачем рабо
тать на огром ны х вибраци
ях? Во-первых, здоровью  
вредишь. Во-вторых, все 
узлы рассчитаны на нор
мальную эксплуатацию», — 
объясняет руководитель 
КМ К А. И. Вертебный,

—  Такое ж е  м удрое  от
ношение к технике слож и
лось и в бригадах, которы е 
возглавляют А. П. Курочкин 

и Н. А. Васильев, — замечает 
главный механик рудника 
Г. С. Чернов. — И план вы
полняют, и ремонтников не 
обременяю т. П о-хозяйски 
грудятся, с расчетом.

Соверш енно иной пример

— СБШ-250 НП № 14. Стан
ку 3 года, полтора из них 
простоял на ремонте. Прав
да, этот станок необычный, 
наклонного бурения «под 
себя». Нелестные 4 отзывы 
довелось слышать о его 
конструкции, и все-таки...

Очень м ного  неплановых 
ремонтов допускаю т брига
ды СБШ-250МН № 8 и 10.

Читатели, вероятно, менее 
всего знакомы  с буровы ми 
станками (75-тонник или 
восьмикубовый экскаватор 
легче представить). Поэто
м у небольшая информация.

СБШ-250МН смонтирован 
на униф ицированном гусе
ничном ходу. На попереч
ных балках гусеничной те
леж ки  устанавливается ра
ма станка. В маш инном от
делении размещ ены узлы 
гидро- и электроприводов. 

Мачта с оборудованием  под
вешена на специальных опо
рах. В горизонтальное по
ложение станок устанавли
вается при помощ и трех 
гидравлических домкратов. 
С пуско-подъемны е опера
ции, а такж е свинчивание и 
развинчивание долот и 
штанг механизированы. О чи
стка скважин производится 
воздуш но-водяной смесью.

Заглянем на третий ста
нок. В кабине машиниста, 
в маш инном зале чистота и 
порядок. Обстановка Ч £ м -  

то напоминает ком ф орта
бельное купе. Здесь — 
хорош о.

А. И. Вертебному пом о
гает Михаил Щ укин, ста
ж ер. Всего месяц трудятся 
вместе, а какое  взаимопо
нимание! Просто удивитель
но. И бурение сложней
шее, под углом  в 30 гра
дусов. Глаз да глаз нужен. 
И ухо держ и востро. Так 
и мелькаю т руки над ры
чагами.

С м отрю  на Александра 
Игнатьевича и вспоминаю, 
каким  увидел его 18 но

ября, после смены. Видок 
у него был, прямо скажем, 
замотанный.

Потом он ж утко  ругался 
в раскомандировке. И бы
ло от чего: экскаватор,
которы й отправляли на ре
монт, «закатал» несколько 
скважин. А блок был го
тов к сдаче. Наплевали, 
растоптали ж ивой челове
ческий труд.

— И это не в первый 
раз, У М амош ина месяца 
два назад та ж е  история 
была. В народный контроль 
обращались. А  морально
го каково?.. Да он м ог 
спокойно проехать! 500 
метров в час скорость.

— Так почему ж е  наехал?
—  Потому что безнака

занно все проходит.
Н ужны ли еще ком м ен

тарии? Волей-неволей про 
уголовный код екс  вспом
нишь. Ведь как-то  нужно 
пресекать преступно-халат
ные действия?

М ы призываем буровиков 
к вы соким рубежам , кр и 
тикуем  их за перестрахов
ку, не беря во внимание 
деятелей, что ставят палки 
в колеса...

Самый напряженный го 
довой план, самые высокие 
рубежи — у бригады А. И. 
Вертебного. С учетом пред
съездовских обязательств, 
коллектив долж ен набурить 
в уходящ ем году 49 тысяч 
погонных метров взры в
ных скважин. Вот и ломай 
голову, как сдержать дан
ное слово. Горько и обид
но два раза бурить одну и 
ту ж е  скважину. А  на чей 
счет отнести лишние зат
раты?

Остановимся еще на не
скольких проблемах. В ре
монтных мастерских б ур о 
вого участка с мастером 
по ремонту горного  обо
рудования Г. Ф . Василье
вым, механиком  В. К. М а
каренко  и старшим элек
триком  А. В. Зайцевым

речь зашла о несоверш ен
стве материального сти
мулирования, о том, что 
участок нуж но переводить 
на полный хозрасчет (учи
тывать расход не только 
троса, ш арош ек, масел, но 
и узлов, запчастей).
' Повысить ответственность 
работающ их, заставить их 
экономить в больш ом и 
малом.

Вспоминается м имолет
ная встреча со старшим ма
шинистом И. И. Лебедевым 
(бурстанок № 15). При сбор
ке СБШ, не мудрствуя, 
монтаж  автоматической си
стемы регулирования про
изводительности ко м пре с
сора они сделали строго в 
соответствии с заводской 
схемой. И в итоге —  весо
мая экономия электро
энергии.

Хорош ее впечатление ос
тавляет Игорь Лебедев. 
Чувствуется, что прошел он 
ш колу Вертебного, усвоил 
его уроки.

Большая обводненность 
по восточному борту карь
ера. Как на это смотрят 
осушенцы? Говорит началь
ник К овдорского  участка 
Д о н ско го  спецС М У треста 
«Союзш ахтоосуш ение» Л ю д
мила М ихайловна Воробь
ева:

—  К сожалению , сгустить 
сетку мы не имеем воз
м ожности, нам там не раз
вернуться. По восточному 
борту —  8 действующ их 
скважин. Суммарная про
изводительность всех насо
сов 1153 кубом етра воды в 
час. За сутки —  27672 ку 
бометра. Это очень м но
го.

—  Наши на 130-м гори 
зонте чуть станок не уто
пили...

—  Проблема серьезная. 
Размывает скважины, повы
шается расход материалов. 
Не случайно этот вопрос 
рассматривался на техни
ческом  совете при главном

инженере комбината С. В, 
Беломоине. Были предста
вители «Гипроруды»,
ВИОГЕМа, главные специа
листы ГОКа. В кратчайшие 
сроки  вопрос долж ен быть 
решен. Если дренажная ка
нава не даст нуж ного  эф
фекта, будут пробурены  
дополнительные скваж и
ны...

Комплектно-трансф орма
торные подстанции (КТП) и 
перегонная станция. Прос
тои из-за них велики. По
см отрим  на примере стан
ка №  14.

13 ноября — перегон, 
,14 —  перегон, 15 — на 
блоке в ожидании элек
троэнергии, 16 и 17 — вы
ходные. 18 ноября — о ж и
дание электроэнергии (не 
м огут подвезти КТП). 19 
ноября — в ожидании бу
рения (нет четвертой штан
ги и ш арош ки). 20 ноября 
—  штанга есть, ш арош ку 
подвезут после обеда.

С передвижны м и КТП 
очень сложно, но и этот 
вопрос решается. 5 штук 

■находятся на капитальном 
(неплановом) ремонте: вы
шли из строя силовые тран
сф орматоры. Имеющ иеся 
КТП не приспособлены для 
условий карьера, они пре
дусмотрены  для стацио
нарной установки (масля
ные трансф орматоры ).

Д онецкий  энергозавод 
принял заявку рудника на 
поставку в 1986 году 8 спе
циальных КТП с сухими 
трансф орматорами (4 из 
них — для бурового  уча
стка). Правда, договора на 
поставку пока нет.

— Но самое главное, — 
говорит и. о. главного энер
гетика рудника В. В. Ни
китин, —  это планирование 
переклю чений. М ы полу
чили приказ директора 
комбината и инструкцию  по 
производству переклю че
ний передвижны х ЛЭП, ут
верж денную  приказом

М инчермета СССР от 4 сен
тября 1985 года.

П орядок переклю чений 
конкретизирован: заявки
подаются не позднее чем 
за сутки. И что особенно 
важно, к заявке обязатель
но должен прилагаться 
план трассы, составленный 
м аркш ейдером  в соответ
ствии с паспортом гори
зонта. Без плана трассы 
заявка недействительна.

Наконец, перегонная 
станция. Она давно нужда
ется в капитальном рем он
те. С егодня работает, зав
тра — нет. Стоит весь 
участок.

Сейчас станки, не прис
пособленные для километ
ровых марш ей, идут своим 
]ходом (предусматривается 
их передвижение только
на обуренны х блоках). И 
перегоны  длятся порой
сутками. Есть ли выход из 
столь трудной ситуации?

По нашим сведениям, ре
шить эту задачу взялся
Владимир Иванович О скол
ков, этот неиссякаемый 
«генератор идей» из ЦТТ.
Нужен трейлер! Станок
заезжает на низкосидящ ий 
прицеп и...

Прекрасная, но и слож 
ная задача. Ведь длина 
СБШ-250МН в транспорт
ном положении 14840, а 
высота — 5950 мм. Масса 
станка — 70 тонн (в новых 
пособиях указывается не
сколько  иной вес— 65 тонн) . 

* * ¥

Что и говорить, сложный 
участок достался Анатолию 
Павловичу Чабану. А  то, 
что вы прочитали, — лишь 
краткий очерк, абрис проб
лем. Конечно, мы к ним еще 
вернемся.

Основной вывод, которы й 
делаю для себя: обстанов
ка на участке все-таки на
пряженная, хотя предпо
сылки к улучшению ее 
есть. Время покажет. «Ис
пытание бурением» про
должается.

В. СЕМАКИН.

СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН

«Вопиющая бесхозяйственность»
В заметке с таким  назва

нием («Рудный Ковдор», 
№ 82— 83) водитель АТП 
ГОКа «Ковдорслюда» Н. Ко- 
ломиец рассказал о том, 
что при перевозке  свеклы 
с ж елезн одорож н ой  станции 
в подсобное хозяйство не
мало корнеплодов теряют 
по дороге.

На запрос редакции от
вечают старший экономист  
подсобного  хозяйства А. И. 
М ельников и старший бух
галтер Ф . Е. Карабкина:

— Подсобное хозяйство  
Ковд орско го  ГОКа в сентяб
ре— октябре производило  
заготовку корм ов  для об 
щ ественного ж ивотноводст
ва. Вагоны с корм ам и по 
ступали на станцию Куроп- 
та, а не как указывает в 
статье Н. Коломиец, на стан
цию  Ена.

28 и 29 сентября на стан

цию  поступило десять ва
гонов: два вагона свеклы  
россыпью, два вагона свек
лы в сетках и шесть ваго
нов сена.

28 сентября хозяйство  
вы грузило три вагона сена 
и по одном у вагону свеклы  
россы пью  и в сетках.

29 сентября вы грузили  
два оставшихся вагона свек
лы и три вагона сена.

28 сентября оприходова
но по весовым ведомостям  
91719 килограмм ов свеклы  
и 24,8 тонны сена, что соот
ветствует тоннаж у наклад
ных, представленных орга 
низацией-отправителем.

29 сентября оприходовано  
по весовым ведомостям  
75373 килограмма свеклы и 
25 тонн сена, что такж е со 
ответствует тоннажу наклад
ных, предъявленных о р га 
низацией-отправителем.

Потери при транспорти
ровке  корм ов  имели место, 
но в незначительных разм е
рах. Во время обратных  
рейсов они подбирались.

Как сообщ ил редакции 
председатель головной 
группы  народного контроля
В. М . Захаров, дозорны е 
комбината проверили д о ку 
ментацию на поступивш ие в 
подсобное хозяйство корма 
и расхождения не обнару
жили. Видимо, хоть и не 
сразу, но корнеплоды  по
добрали. И как заверил ди
ректор  подхоза В. Ф . Пету
хов, больше подобного  не 
повторится, работники хо
зяйства не допустят потерь 
корм ов. Лишь бы д об росо 
вестно относились к пере
возке водители автотранс
портного ' цеха.

  •  ТВОРИ, ВЫДУМЫВАЙ, ПРОБУЙ

Приглашаем к творчеству

Комитет ВЛКСМ и совет 
молодых специалистов ко м 
бината планируют создать 
в начале 1986 года ш колу 
м олодого  рационализато
ра.

Занятия будут проходить 
во Д ворце  культуры имени 
50-летия О ктября по 6— 8 
часов в месяц.

Предполагается изучать 
следую щ ие темы: «Основы 
изобретательства, рациона
лизации и патентоведения», 
«М етодика решения техни
ческих задач», «Основы 
проектирования, конструи
рования и м оделирова

ния», «Как работать со спе
циальной литературой», «О 
психологии творчества» и 
так далее.

На занятиях будут дем он
стрироваться киноф ильмы 
о научно-техническом  твор
честве м олодежи, об из
вестных изобретателях, ра
ционализаторах, о новостях 
науки и техники. Слушатели 
встретятся на семинарах и 
диспутах с интересными 
лю дьми комбината, района, 
области.

В настоящий период про
водится организационная 
работа: набор слушателей, 
уточнение плана деятель
ности школы.

Лю бой тр уж ен ик ком б и
ната в возрасте до 33 лет, 
независимо от образования 
и занимаемой должности, 
м ож ет стать слушателем

школы м олодого  рациона
лизатора. Запись произ
водится в цеховых бю ро  
ВЛКСМ и советах молодых 
специалистов.

Мы обращаемся к м оло
дежи комбината, к нашим 
старшим компетентным и 
заслуженным товарищ ам с 
просьбой помочь в выборе 
интересных тем и разнооб
разных ф орм обучения. 
Ваши предложения будут 
приняты и оценены.

Обращайтесь в комитет 
ВЛКСМ комбината. Ж ела
тельно лично, но м ож но  и 
по телефону 7-53-14.

А. ПЕРВУНИН, 
секретарь комитета  
ВЛКСМ.

А. СОВЕТНЫИ, 
председатель совета 
молодых специалистов 
комбината.

ф  ТЕХНИКА БЕЗ ОПАСНОСТИ
Идет третий, последний 

месяц смотра безопасности 
труда. Что сделано за это 
время на обогатительном 
комплексе?

В «Рудном Ковдоре» 1 но
ября нас справедливо кр и 
тиковали за недостаточную 
наглядную агитацию и про
паганду трехмесячника. Вы
воды мы сделали — нагляд
ная агитация есть на всех 
участках и в службах. О ф ор
млен стенд в администра
тивно-бытовом корпусе. Ход 
смотра обсуждается на со
вещаниях по технике без
опасности при первых р у 
ководителях цеха.

М ы взяли основное на
правление на выполнение 
технических мероприятий,

Выводы из критики сделали
улучш ающ их условия труда 
как на участках в целом, так 
и на отдельных рабочих 
местах.

В качестве примера м о ж 
но привести оборудованны е 
ш ум оизолирую щ ие кабины 
для технологического пер
сонала на участках обога
щения и хвостового хозяй
ства.

Установлены вторые две
ри и дополнительное отоп
ление для улучшения тем
пературного режима на ра
бочем месте весовщ иков 
участка суш ки апатитового 
производства.

О борудованы  стеллажи 
для хранения запчастей в 
производственных корпусах.

Устраняются недостатки 
в работе при подготовке  к 
зимнему сезону.

На участке гравитации за
канчивается оф ормление 
раскомандировки техноло
гов. А  в ремонтно-строи
тельной группе она уж е  от
ремонтирована и худож ест
венно оф ормлена.

Следует отметить хоро 
шую организацию  и высо
кую  активность коллектива 
участка гравитации (началь
ник В. Ф . Попович, предсе

датель поста Р. П. Каратаев).
Уж е сейчас ясно, что один 

из основных показателей 
смотра —  выполнение не 
менее 5 технических м ер о 
приятий, улучш ающ их усло
вия труда, на 100 работаю 
щих — нами будет перевы
полнен более чем вдвое.

Главной ж е  задачей оста 
ется работа по пр е дупр е ж 
дению  производственного 
травматизма. За два месяца 
в цехе произош ли 3 несча
стных случая. И хотя все они 
закончились без потерь тру
доспособности, коллекти
вам участков флотации (на

чальник А. В. Смирнов) и 
суш ки ж елезоруд ного  про
изводства (начальник В. А. 
О бухов) есть над чем рабо
тать.

Но не все м ож ет сделать 
наш коллектив своими си
лами. Нужна помощ ь ко м 
бината. Например, пресло
вутый пеш еходный м арш 
рут от корпуса суш ки ж е 
лезорудного  производства 
до административно-быто
вого корпуса. О собенно 
опасным он стал с тех пор, 
как прорыта канава ливне
вой канализации вдоль этой 
дороги.

Администрация ком бина
та даже в перспективе не 
обещает привести его в 
порядок. А ведь это один 
из основных марш рутов пе
редвижения трудящ ихся 
комплекса. Хотелось бы че
рез газету получить ответ 
— будет ли что делаться в 
этом направлении?

И. ДЕНИСЕНКО, 
председатель совета 
общ ественных инспек
торов;

Г. ТУПИКОВ, 
старший инженер по  
технике безопасности  
обогатительного ко м п 
лекса.
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j Добрые руки
•  ВАШЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

Есть предложение
ф  ИНФОРМИРУЮ-

Комсомольские 
вести

10 декабря на заседании 
комитета комсомола обсуж 
дались пути активизации 
работы оперативного ко м 
сом ольского  отряда.

Отмечена неудовлетво
рительная деятельность 
окодовцев в ком сомольских 
организациях, которы е воз
главляют О. Ильютенко 
(АТЦ), Л. Коноплева (орс 
К овдорского  ГОКа), Е. По- 
лушина (Ж КУ), Е. Яковлева 
(ЦЗЛ), И. С ухорукова (РМЦ), 
Е. Ф ролова (ТЭЦ), О. Н ики
шина (электроцех).

* *  *

4 декабря во Д ворце  куль
туры впервые распахнула 
двери детская комната, о р 
ганизованная по инициати
ве комитета ВЛКСМ. Она 
работает два раза в неделю 
(среда и пятница) с 19 до 22 
часов.

Теперь молоды е родите
ли со спокойной душ ой м о 
гут оставить малышей в 
детской комнате, чтобы са
мим сходить в кино или по
заниматься в кр уж ка х  и 
секциях Д ворца культуры.

Д еж урство  в этой ком на
те поручено комсомольцам  
орса, ОТК, ЦЗЛ и обогати
тельного комплекса.

   #  ЮБИЛЕЙ

Поздравляем!
В последнее время члены 

клуба «Ф ронтовой огонек» 
побывали с концертами в 
рабочих общ ежитиях Ков
д ор ско го  ГОКа, а в начале 
ноября —  в коллективе 
АТК треста «Ковдорстрой».

Как замечательно встре
тили нас строители! Все 
встали, а потом так вни
мательно смотрели, так 
слушали... М ного  неза
бываемых, радостных м и 
нут испытали в тот вечер 
ф ронтовики.

Пополняется наша прог
рамма. В репертуаре по
явилась «Песня о русском  
солдате», песня «Жизнь 
отстоять нужно». Они лег
ко  поются, сразу нам по
любились.

В декабре исполняется 
65 лет Николаю  А лександ
ровичу ф рантову, 60-летие 
отмечают Григорий Бори
сович Сочкин, Леонид А ни
симович Амосов, Леонид 
Петрович Щ ербаков, Иван 
Иванович Ф едоров , Иван 
Дмитриевич Шаповалов.

С ердечно поздравляем 
наших ю биляров, ветера
нов войны, желаем  им 
кр е п ко го  здоровья и дол
гих лет жизни.

К. КО ЛЧАНО ВА, 
ветеран Великой О те
чественной войны.

ДЫРИА В
В середине сентября на

чальник ю р б ю р о  ком бина
та В. И, Ю дин популярно 
объяснил, чем сегодня чре
вато появление на работе в 
нетрезвом  состоянии (см. 
«Рудный Ковдор» № 72— 73). 
И сообщ ил, что за три м е 
сяца административная ко 
миссия горисполком а нака
зала 33 работника ко м б и 
ната, из них 15 с рудника 
«Ж елезный» и 11 из ЦТТ.

Похоже, горняки  и транс
портники, подсчитав убытки 
материальные и моральные, 
сделали однозначный вы
вод: хватит, очень у ж  на
кладно. П оскольку за два 
последних месяца предста
вители этих цехов не появ
лялись пред ясные очи чле
нов комиссии (постучим по 
дереву).

Увы, далеко не кажды й

М ного  благодарственных  
записей в книге  отзывов  
санатория - проф илактория  
«Кристалл», и часто в них 
упоминается Нина Парме- 
новна Бестужева. Вот од
на из последних записей:

«Хочется поблагодарить  
хорош его, чуткого, тр уд о 
лю бивого человека —  мас
сажистку Бестужеву. Кто ее 
не знает на комбинате! 
Ведь со дня открытия са
натория - проф илактория  
очень м ногие работники  
К овдорского  ГОКа успели 
здесь отдохнуть и попра
вить свое здоровье. И ка
ж ется , не менее половины  
отдыхающ их в каж дом  за
езде проходят курс  про 
цедур у Нины Парменовны.

У нее индивидуальный  
подход к каж дом у пациен
ту. Но лю бого  встречает 
неизменно с улыбкой, ж е 
лая д об рого  здоровья. Не 
только на словах —  Нина 
Парменовна отдает свое 
умение, доброту и тепло  
р ук ради здоровья челове
ка, приш едш его за пом о
щью.

Идут на пользу лю дям  и 
занятия в группе лечебной  
ф изкультуры под руко во д 
ством Н. П. Бестужевой. 
Это очень действенный вид

БЮДЖЕТЕ
извлекает уроки  из чуж ого  
опыта. Кое-кто предпочи
тает учиться на собствен
ных ошибках. В октябре— 
ноябре по реш ению  ком ис
сии на 30— 50 рублей уре
зали, свой бю дж ет 11 ра
ботников комбината: сле
сарь-сантехник И. Н. Чер
нышев, сварщ ик В. Н. Бойко 
и водитель А. А. Ф ролов из 
энергоцеха; слесари С. П. 
Белов и В. Б. Тогунов со 
сварщ иком  В. М. Григорье
вым из автотранспортного 
цеха; грузчик ЦППиСХ Ю . Р. 
Ш ульгин; столяр А. И. Д мит
риев из ремонтно-строи
тельного цеха; грузчик 
орса К овдорского  ГОКа 
А. П. Григорьев; м узы кант 
ресторана «Север» А. Ф . 
Г анин.

И уж  совсем ни в какие 
ворота не лезет —  в м уж -

лечения и безусловно пе р 
спективный, советуем всем  
отды хаю щ им  пройти курс  
лечебной гимнастики.

М ного  м ож но  сказать хо
рош их слов в адрес работ
ников «Кристалла». Здесь 
замечательно отдыхают 
люди, и это заслуга вра
чей Л. С. Кочетовой, А. П. 
Страумание, медсестер
А. П. Левкиной, Л. М. Боль
шаковой, В. Л. Лейзель, по 
вара Л. П. Ф ом иной , оф и
цианта Н. Г. Ш куновой и 
других. Весь коллектив дос
тойно носит звание «Кол
лектив ком мунистического  
труда».

Т. КУЗЬМЕНКО, зав. 
складом  ЦПГТиСХ;
М. ПЕТРОВА, фасовщ и
ца орса; Т. СОЧКИНА, 
машинист насосов;
Л. БЕДУЛЯ, воспита
тель детсада; В. Д У Д 
НИК, сепараторщица  
ЦЗЛ; Н. ПАНОВА, ра
бочая орса; Т. КУЗНЕ
ЦОВА, рабочая КЮ Та;
Т. НИКУЛИНА, Т. КРУ
ТИКОВА, А. КУРЬЯНО
ВА, пенсионерки.
На снимке : массажистка  

санатория - проф илактория  
«Кристалл» Н. П. Бестуже-

скую  компанию  затесалась 
представительница слабого 
пола: буфетчица объедине
ния предприятий общ ест
венного питания №  3 3. М. 
Файзулина. Зинаида М ихай
ловна, видите ли, не счита
ет предосудительны м «рас
слабиться» в конце рабо
чего дня. Снять напряжение 
напитком, в числе безалко
гольных не значащимся. О 
чем она прямо и откровен
но заявила членам ком ис
сии. Они ж е  по достоинству 
оценили такую  откровен
ность и даже со всей пря
мотой сообщ или Зинаиде 
Михайловне, в какую  сумму. 
Вот так.

С. ЕРШОВА.

Возраст 
не помеха
С 15 декабря начинаются 

соревнования, запланиро
ванные на сезон советом 
клуба ветеранов спорта. 
Л ы ж ники разы граю т пер
венство на дистанциях: пять 
километров для мужчин, 
три километра для женщ ин.

Зачет определится по 
возрастным группам. П ер
вую  составляют ■ мужчины  
40— 50 лет и женщ ины  35— 
40 лет, а вторую  — участ
ники старше этого возраста.

В планах ветеранов спор
та не только лыжны е со
ревнования, но и стрельба 
из м елкокалиберной вин
товки, подтягивание (отж и
мание) и другие  виды. В 
конце сезона по сумме 
достижений будет опреде
лен победитель-многобожец.

А пока ветераны пригла
шают 15 декабря в 12 ча 
сов на лыжны й стадион 
всех любителей зимнего 
спорта.

Н. МОРОЗ, 
член совета клуба ве

теранов спорта, инженер  
отдела ТБ комбината.

Очень обидно слышать 
критику в адрес спортив
ных руководителей ком б и
ната, но надо признать ее 
справедливой. Райспортко- 
митет поручил коллективу 
ф изкультуры  Ковдорского  
ГОКа провести лыжны е со
ревнования в день откры 
тия зим него сезона. Это в 
полном соответствии с пла
ном мероприятий, где за
ранее были определены 
ответственные за кажды е 
соревнования.

Справедливо считается: 
когда берется за дело со
вет ф изкультуры ко м 
бината —  это уж е гарантия 
качества. Подтверждено не 
раз. Да и понятно: лучшая 
в районе (а по сути — 
единственная настоящая) 
спортивная база, высокая 
квалификация и богатый 
опыт специалистов, посто
янное стремление держать 
марку.

В данном случае нельзя 
защититься от критики при
вычным аргум ентом : на
нашем спорткомплексе  вся 
физическая культура в го
роде держится. Ком у м но 
го дано —  с того и спрос 
большой. А  по больш ому 
счету справились на сей 
раз неважно. И в организа
ции соревнований пр о ко 
лы (начиная от сорванно
го заседания судейской 
коллегии накануне сорев
нований) и в технической 
стороне дела (лыжня была 
подготовлена некачествен
но).

Но за все погреш ности 
в открытии сезона отве
чать придется перед рай- 
спорткомитетом. У нас же 
сегодня речь пойдет о д ру 
гом. Представительство на 
уровне района — лишь 
одна сторона дела. Если 
говорить, собственно, о 
спортсменах, то с этой сто
роной они справились от
лично, завоевали первое 
место.

Не удалось, правда, по
вторить в эстафетной гон
ке м ужчин успех розы гры 
ша приза «Рудного Ков- 
дора», уступили наши ре
бята соперникам  из «Ков- 
дорслюды». Но общ еком ан
дное первое место — на
ше. О собенно надо отме
тить первую  ж енскую  сбор
ную комбината в составе

М есяц с небольш им ос
тался до назначенного мат
ча на 64 досках м еж ду 
сборны ми двух горн о-об о 
гатительных комбинатов.

Непростое дело — опре
делить кандидатов в ком ан
ду. Ведь регулярны х со
ревнований практически 
нет. А  предстоит выбрать 
из шахматистов комбината 
шесть с лишним десятков 
наиболее подготовленных 
игроков. Как это сделать?

Редакция связалась с
В. П. Бутаковым, который 
в предстоящ ем матче сыг
рает на первой доске (сле
довательно, возглавит
команду). Вот его мнение: 
в цеховых коллективах зна
ют сравнительную силу лю 
бителей этого вида спорта. 
Надо составить списки в 
каж дом  цехе и собрать их 
в одно место. Затем шах
матные авторитеты уж е  
ском плектую т из них 
состав сборной. Это, в прин
ципе, возм ожно, зная силу 
отдельных представителей 
и сравнивая их по р яд ко 
вые номера в цеховых 
заявках.

Соглашаясь в основном 
с мнением Бутакова, ре
дакция предлагает сущ е
ственное уточнение: сда
вать не списки, а таблицы 
специально с этой целью

Лю дмилы  П оды м никовой, 
М айню ры  Богдановой и 
Валентины Д удник. Она 
уверенно победила в эс
тафете 3 по 3 километра.

Теперь о другой сторо
не. В этот ж е  день, на три 
часа раньше, стартовала 
зимняя спартакиада ко м 
бината. В лыжных гонках 
на дистанциях 3 и 5 ки 
лометров разыгрывалось 
личное и ком андное (по 
группам  цехов) первенство. 
Командное определялось 
как обычно в последних 
спартакиадах, за основу 
бралась массовость в про
центном отношении числа 
участников к числу рабо
тающих в цехе. Победили 
коллективы обогатительно
го комплекса, орса Ков
д орского  ГОКа, ремонтно
механического цеха и це
ха ТДиС.

Ну, а личное первенст
во —  это уж е  личное, тут 
единственный критерий — 
показанное время. П обеж 
дают сильнейшие.

Кто ж е  они? Вот как вы
глядят тройки призеров: 
М айню ра Богданова, Л ю д
мила Подымникова, Вален
тина Д удник; Василий Ж у
ков, Ю лай Рахматуллин, 
Евгений Нифакин.

Но... более точной бу
дет такая ф ормулировка: 
они объявлены победите
лями и призерами личного 
первенства комбината. А 
гонки на дистанциях про
ходили без участия этих 
спортсменов, как и осталь
ных членов сборной ком 
бината.

Лидеры соревновались с 
основной массой участни
ков только заочно, их вре
мя на этапе эстафеты в 
районных соревнованиях 
вписывалось в протоколы 
гонок на первенство ко м 
бината.

Нет, славу сильнейших у 
наших именитых лы жников 
никто не собирается оспа
ривать, они действительно 
являются лидерами. И не 
их вина, что не довелось 
им завоевать титулы в нас
тоящ ем очном поединке с 
соперниками: в двух со
ревнованиях за несколько 
часов участвовать невоз
мож но, пришлось выбирать 
наиболее ответственные.

Но вот почему спортив-

организованны х предново
годних турниров. Это уж е 
по-настоящ ему спортивный 
подход. Да и не избалова
ны любители шахмат на 
комбинате соревнования
ми: спартакиадные турниры 
запланированы на апрель, 
а других не предвидится.

Итак, в каж дом  цеховом 
коллективе надо провести 
розы гры ш  личного первен
ства и представить табли
цу результатов. Куда? Есть 
предложение: в редакцию
«Рудного Ковдора». По 
опыту доброй памяти со
ревнований по м ини-ф ут
болу.

Естественно, реш аю щ ую  
роль в организации внут
рицеховых соревнований 
должны  сыграть ф изорги. 
Очень могут помочь проф 
сою зны е и ком сомольские 
организации.

Еще одна просьба ре 
дакции: приложить к таб
лице небольш ой рассказ о 
внутрицеховом турнире, по
делиться опытом или со
общить о трудностях. Ес
ли успеть провести такие 
соревнования за оставшие
ся дни уходящ его года, то 
м ож н о  будет подумать, 
скажем, о кубке  цеховых 
чемпионов или матч-тур
нире призеров. А  может, 
будут еще предложения?

ным руководителям  ко м б и 
ната пришла в голову идея 
совместить в один день два 
мероприятия? Ведь дата 
открытия зим него сезона в 
районе была известна за
благовременно. Лы жню , 
что ли, лишний раз не хо
телось готовить?

Даже дилетанту понят
но, что результат на эта
пе эстафеты (за исклю че
нием, возм ожно, первого 
номера) нельзя автомати
чески переносить в прото
кол гонки на дистанции: 
старт — с разбега, финиш 
— не зафиксировать. Но 
важна даже не эта тех
ническая неувязка, а мо*» 
ральная сторона — ну кЯг 
м ож но , участвуя в одних 
соревнованиях, занять при 
зовое место соверш енно в 
других!

Д о  сих пор считалось, 
что открытие зим него се
зона на комбинате не м е 
нее увлекательно, чем рай
онные старты. Время от 
времени (обычно ближе к 
концу сезона) раздаются 
жалобы лы жников на не
достаточное количество со
ревнований. Так зачем рос
черком  пера свои ж е  во
ж аки лишили спортсменов 
еще одного  принципиаль
ного спора на лыжне?

Спешу оговориться, что 
эти претензии, имеющ ие 
основой заботу о спортив
ной жизни на комбинате, 
не относятся к  тренерам, ин- 
трукторам  — они лишь ис
полнители. Ответственность 
за решения по спартакиа
де лежит на совете ко л 
лектива ф изкультуры, толь
ко ему дано определять, 
какие, когда и как пройдут 
соревнования. П орядок вы
явления победителей тоже 
задается советом.

М ож н о  предвидеть воз
ражение: в каж дом  ко н к
ретном виде спорта реша
ющ ее слово остается за 
авторитетами (читай: спе
циалистами). Надо твердо 
ответить, что дело трене
ров и инструкторов — хо
рош о выполнять решения 
главного вы борного органа 
коллектива ф изкультуры. 
То есть — совета. Ответ, 
во всяком  случае, редак
ция ж дет именно от него.

Е. ТРУБИН.

ва.
Ф ото  В. Голыша.

ф  ВЫЗЫВАЕМ НА КОВЕР

Н А  „ З А О Ч Н О Й "  Л Ы Ж Н Е



ф РЕКОМ ЕНДУЮ — -----------------------------

Очень важно 
доверять врачу

ф СОВЕТУЮ

Легче будет 
переносить 

полярную ночьВоспаление легких наи
более частое заболевание 
в детском  возрасте. При 
неблагоприятных условиях 
оно приобретает хроничес
кий характер, нарушая нор
мальный рост и развитие 
малыша. П одвержены  пнев
монии ребята всех возрас
тов.

Чаще всего это случается 
с недолеченными от прос
туд детьми. О бы чно у за
болевш его ребенка после 
применения лекарства уж е 
на второй-третий день сни
жается температура, улуч
шается общ ее состояние. 
И родители, считая, что не
дуг миновал, преж деврем ен
но прекращ аю т лечение. 
Здоровью  малыша это толь
ко  вредит: несмотря на ви
димые признаки улучшения, 
процесс в легких за столь 
короткий  период еще не 
закончился.

Воспалительный процесс 
затягивается и тогда, когда 
родители дают детям ле
карства по своему усм от
рению. Для успеха лечения 
очень важно доверять вра
чу и пунктуально выполнять 
все его назначения.

'Заболевание переходит в 
хроническое такж е при не
правильном уходе за забо
левшим и выздоравливаю
щ им от воспаления легких 
малышом.

Как правильно ухаживать 
за больным ребенком?

П реж де всего нуж ен све
ж ий воздух. Он замедляет 
дыхание, делает его более 
глубоким , успокаивает,
улучшает сон и кровооб ра 

во ДВОРЦЕ  
к у л ь т у р ы

13 декабря —  П раздник 
«Книга первая, тебе гово 
рим  —  спасибо» (прощ ание 
с букварем , 12-30). Н арод
ный университет м едицин
ских знаний, факультет 
«Здоровье рабочего» (Ж КУ, 
16). Концерт «Мы Север  
песней согреваем» (19-30).

14 декабря —  Концерт 
«Мы Север песней согре
ваем» (18). Клуб м олодого  
рабочего, конкурсны й ве 
чер отдыха ЦТТ (20).

15 декабря —  Вечер
встречи поколений. Кон
курсны й вечер проф мас
терства работников орса 
К о вд орско го  ГОКа (12).
Час веселого отдыха для
учеников ш колы №  1 (12). 
Танцевальный вечер (20).

16 декабря — Кинолекто
рий «Мы — атеисты», ки 
нофильм «Житие святых 
сестер» (19).

17 декабря —  Народный 
университет общественно- 
политических знаний, фа
культет «Семья и брак»  
(19, 21).

18 декабря — Народный 
университет культуры, фа
культет культурно-массовой 
работы (17). Народный уни
верситет правовых знаний, 
факультет товарищ еских су
дов и профактива (17-30), 
факультет Д Н Д  (17-30, в 
помещ ении РОВД). Н арод
ный университет педаго
гических знаний, киноф ильм

щение. Температура в ко м 
нате не должна превышать 
18— 20 градусов. В поме
щении нельзя курить, его 
надо проветривать.

Если ребенок совсем ма
ленький, его  выносят в д ру 
гую  комнату, а когда такой 
возм ожности нет, оставля
ют, укры в и отгородив от 
струи наруж ного  воздуха.

Тяжелобольным полезно 
устраивать «прогулки в 
комнате»: малыша укры 
вают теплым одеялом  и от
крываю т окно. Когда те м 
пература в помещ ении сни
зится на 2— 3 градуса, окно  
закрываю т и через 15— 20 
минут с ребенка постепен
но снимают дополнительную  
одежду.

Выздоравливающ его м о 
ж но  выносить на улицу 
минут на 40— 60, если тем
пература воздуха не ниже 
10— 12 градусов.

О собенно тщательно на
до оберегать ослабленных 
недугом  детей от больных 
острой респираторной ви
русной инф екцией. С трого 
выполнять назначенный ре
жим . Давать витамины. 
Обеспечивать достаточное 
пребывание на свежем  воз
духе.

Перенесш им пневмонию 
для укрепления здоровья 
очень важно рациональное, 
полноценное питание. О но 
долж но  включать масло, 
м олоко , овощ и, ф рукты, 
творог, яичные желтки.

Детям, часто болею щ им 
пневмонией, врач пропи
сывает лечебную  ф изкуль-

«По ту сторону добра» (19).
19 декабря —  Кинопо

каз по граж данской обо р о 
не (17). Народный универ
ситет правовых знаний, фа
культет народных заседа
телей (17-30).

20 декабря — Кинолек
торий «Подвиг», киноф ильм 
«Это было в разведке» (12, 
14). Спортивный вечер (18). 
Клуб «Аист», вечер «На 
пороге — гости» (20).

13 декабря — Киносбор 
ник «Петуш ок и солныш ко»  
(10-40).

14 декабря —  «Первая 
конная» (2 серии, 13).

15 декабря — «Ясные 
ключи» (15). «О твержен
ные» (2 серии, 17).

16 декабря —  «Зачем  
человеку крылья» (21).

19 декабря — «М ой друг  
Иван» (19, 21).

20 декабря — Киносбор
ник «Приходи на каток»  
(10-40). «Это было в раз
ведке» (12, 14).*

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

13— 15 декабря — «М а
теринская любовь» (Ин
дия, 2 серии) — в 12, 15, 
18-15, 21-15.

16— 18 декабря —  «Че
ловек с аккордеоном »  
(«Мосфильм») —  в 12, 14, 
16, 18-15, 20, 22.

18-го — в 12, 18-15,
20, 22-15. К а р т и н а ,
снятая по одноименной 
повести Анатолия М ар ко 
ва, рассказывает о судьбе 
человека, котором у война 
помешала стать артистом, 
но не сломала. Сумев со
хранить светлое м ироощ у
щение, он остался добры м  
и душ евно щ едрым. И по
тому, даже не выходя на 
подм остки сцены, всю 
ж изнь дарил лю дям  ра
дость. Но призвание артис
та, всегда живш ее в нем, 
однажды, м ного  лет спустя, 
все-таки привело его на 
сцену, Это случилось 9 Мая,

туру и закаливание. Лечеб
ной ф изкультурой нужно 
заниматься в группе пои 
поликлинике либо с роди
телями дома по специаль
ному ком плексу упраж не
ний, которы е назначит врач.

При удовлетворительном 
самочувствии, когда нет 
обострений, старшим д о 
ш кольникам  и ш кольникам 
разрешается ходить на лы
жах, кататься на коньках, 
ездить на велосипеде. А 
вот участие в спортивных 
соревнованиях, игра в фут
бол, баскетбол, тяжелая до
машняя работа и упраж не
ния, требую щ ие больш ого 
ф изического напряжения, 
противопоказаны.

Победить болезнь пом о
гут воздуш ны е и солнеч
ные ванны, обливания и 
обтирания. О дним  словом 
— закаливание, которое 
целесообразно начинать ле
том. Конкретны е советы о 
закаливании даст лечащий 
врач. Замечу лишь, что, на
чав закаливание, необхо
дим о продолжать его в лю 
бое время года, соблюдая 
осторожность, систематич
ность и пунктуальность, 
чтобы не принести вреда

в День Победы...
18— 19 декабря — «Кэти» 

(С Ш А) — в 14, 16.
19— 22 декабря —  «Ва- 

банк» (Польша, фильм для 
взрослых) —  в 12, 18-15, 
20, 22-15.

20— 22-го — в 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22. Изящная ко 
медия и изобретательно 
придуманный детектив о р 
ганично соединились в этом 
остроум ном  развлекатель
ном фильме, вы держанном  
в стиле «ретро».

ДЛЯ ДЕТЕЙ
15 декабря — «Девочка  

с синим ранцем».
20 декабря — «Кэти».
Начало сеансов в 10-30.

♦
Когда 

в отпуск?
Дирекция и профком 

Ковдорского горно-обога
тительного комбината при
нимают и рассматривают 
до 24 декабря 1985 года 
заявления и жалобы ра
ботников ГОКа по графи
ку отпусков на 1986 год.

♦
Споемте, 
друзья!

Д ворец  культуры имени 
50-летия О ктября объяв
ляет набор в академиче
ский хор.

Запись производится по 
понедельникам и четвер
гам —  с 19 до 21 часа, по 
субботам —  с 13 до 15 
часов в малом зале ДК.

Справки по телефонам 
7-13-65 и 7-11-42.

+
Не выбрасывайте! 

Сдавайте.
В целях рационального и 

эконом ного  использования  
хлебных ресурсов орс Ков
д ор ско го  ГОКа организовал  
прием  образую щ ихся у на
селения хлебных черствых 
остатков (резанных, над
ломленных) лю бого  веса, 
незагрязненны х, неплесне
велых по цене 5 копеек за 
килограмм.

Пункты приема черство
го хлеба находятся в пр о 
довольственном магазине  
№ 1 (площ адь Ленина, 1),

Через два дня в Ковдоре 
начнется полярная ночь. 
Чтобы легче переносить это 
время, врачи р еком ен ду
ют принимать ультраф ио
летовое облучение и ви
тамины. В цехах такая про 
филактика предусмотрена.

Но кажды й м ож ет и сам 
помогать своему организ
м у справляться с труднос
тями полярной ночи. При 
чем совмещать полезное с 
приятным. Значительное 
количество витаминов со
держат ф руктовые соки. И 
очень жаль, что мы так 
редко  вклю чаем их в наше 
меню .

Яблочный, томатный, виш
невый, гранатовый — как 
будто ароматы уш едш его 
лета. Вкусные и полезные 
соки стимулирую т обм ен
ные процессы в организме, 
повыш ают его  сопротивля
емость инф екциям, снижа
ют последствия стрессовых 
ситуаций, способствую т ус
воению пищи.

О вощ ные и ф руктовые 
соки очень полезны тем, у 
ко го  врач определил забо
левание почек или сердеч
но-сосудистой системы. По
скольку они содержат со
ли калия, способствую щ ие

универсаме (ул. Ленина, 
15а) и в магазине «Хлеб» 
(ул. Слюдяная, 7).

+
Чтобы стать 
стройными 

Магазин «Спорт» предла
гает покупателям новый 
спортивный тренаж ер —
«летающая тарелка». Зани
маться на нем м огут все и 
в лю бом  возрасте.

Упражнения на «летаю
щей тарелке» повышают 
жизненны й тонус, снимают 
усталость, увеличивают по
движность, улучшают наст
роение.

Регулярные занятия раз
вивают координацию , у к 
репляю т мыш цы живота и 
таза, ф орм ирую т правиль
ную осанку, придают фи
гуре стройность, легкость 
и изящество.

Тренажер удостоен дип
лома оргком итета «Олим- 
пиада-80». Цена — 5 руб 
лей 20 копеек.

...И  ловкими 
Поступило в продаж у но

вое средство для занятий 
ф изической культурой — 
доска роликовая «Спорт».

Предназначена она для 
катания по сухой гори зон 
тальной или наклонной по
верхности. Применяется 
для развития ловкости, рав
новесия, реакции.

Роликовая доска —  это 
деревянная платформа на 
четырех роликах, которы е 
обеспечивают управля 
емость. Гарантийный срок 
12 месяцев, цена 32 рубля.

+
Торопитесь! 

Справки на товары по 
вы ш енного спроса для 
сборщ иков ягод  и грибов и 
для тех, кто перебирал  
овощ и на базе орса, дей
ствительны по 14 декабря  
1985 года.

+
Что угодно 
для души 

В универмаг поступили в 
продаж у куртки  м уж ски е  с 
подкладкой на меху (раз
меры с 44 по 60), спортив
ные костю м ы  полуш ерстя
ные и чистошерстяные (с

удалению из организма 
лишней влаги.

Н екоторы е недолюбливают 
соки с мякотью . И зря! 
Клетчатка, содержащ аяся в 
мякоти, улучшает пери
стальтику киш ечника, пом о
гает выводить из организ
ма холестерин.

М едики  на основании 
последних клинических ис
следований при ряде не
дугов (атеросклерозе, ише
мической болезни сердца, 
ож ирении) реком ендую т со
кратить употребление са
хара, заменить его час
тично соками. Полезно это 
и здоровы м  людям, но 
склонны м к полноте, а так
ж е  пожилым.

Томатный сок, чуть под
соленный, вкусен сам по 
себе. П опробуйте смешать 
его в равных пропорциях 
со сметаной —  и вы полу
чите пикантный и пита
тельный напиток, к тому 
ж е  прекрасно усваиваю
щийся.

Больше всего витаминов 
в яблочном соке: в 100
миллилитрах —  0,92 м ил
лиграмма каротина, по 0,04 
миллиграмма витаминов 
группы  В, 30 миллиграммов 
— С, до 0,5 миллиграмма —

РЕДАКЦИЮ
менной кончиной горячо 
лю бим ого  нами Ю гова Ни
колая Михайловича и ока
зал помощ ь в организации 
похорон.

Родные и близкие.

44 по 56), ткани хлопчато
бумажны е и из искусствен
ного шелка разнообразны х 
расцветок для повседнев
ного и вы ходного платья, 
одеяла чистошерстяные и 
полушерстяные.

В отдел «Радиотовары» 
— светоцветовая установ
ка по цене 110 рублей.

Работает отдел по про 
даже елочных игруш ек.

Имеется в продаже пос
тельное белье в ш ироком  
ассортименте разнообраз
ной гаммы. Его м ож но  
приобрести в кредит.

♦
Шейте сами

При ком плексном  прием 
ном пункте №  2 (ул. С лю 
дяная, 3) откры т салон по
часового проката швейных 
машин с предоставлением 
услуг: раскрой ж енской  и 
детской легкой одежды, 
сметывание и примерка 
изделия, отделка швейных 
изделий на маш ине «овер
лок» (обметывание срезов 
на краеобметочной маш и
не).

Услуги предоставляются 
в ком плексе  и по желанию  
заказчика.

Время работы —  с 12 до 
20 часов, перерыв —  с 15 
до 16 часов, в субботу — 
с 12 до 18 часов, в вос
кресенье — выходной.

+
Хотите быть 
красивыми?

В Ковдоре работают три 
парикмахерских.

М уж ско й  и ж енский за
лы (ул. Комсомольская, 16) 
открыты с 7 до 21 часа без 
перерыва и без выходных 
дней, в воскресенье —  с 
9 до 19 часов.

Каж дую  пятницу с 12 до 
19 часов в парикм ахерской 
по ул. Комсомольская, 1, 
работает мастер-универсал.

Ежедневно с 12 до 19 ча
сов (в воскресенье —  вы
ходной) по ул. Горняков, 22, 
работает мастер-универсал.

+
Сколько 

пожелаете
Ателье райбыткомбината 

принимает в пошив ж е н 

РР. А  такж е соли калия, 
магния, железа, фосфор, 
яблочная и лимонная кис
лоты. Он необходим детям 
и особенно тем, кто стра
дает м алокровием, сердеч
но-сосудистыми заболева
ниями, гастритом с пони
женной кислотностью.

Если у вас слабеет зре
ние, если врачи обнаруж и
ли малокровие или заболе
вание печени, почек, сер
дечно-сосудистой системы 
— вам просто необходимо 
пить м орковны й сок. О со
бенно полезно его смеш и
вать с м олоком .

Высоким содержанием  
сахара, органических кис
лот, минеральных солей и 
витаминов отличается све
кольный сок. Он благотвор
но действует на централь
ную нервную  систему, рас
ш иряет сосуды, полезен 
при гипертонической бо
лезни, улучшает работу 
киш ечника.

Названные соки и многие 
другие, не менее полезные, 
вы можете купить в мага
зинах орса К овдорского  
ГОКа. А  три последних 
м ожете приготовить сами, 
поскольку яблоки, м орковь 
и свекла продаю тся в 
овощ ных магазинах.

Г. ПАРТИЗПАНЬЯНЦ, 
инженер по организа
ции торговли орса Ков
д ор ско го  ГОКа.

Редактор 
С. А. РАДИШЕВСКАЯ

скую  верхню ю  одеж ду без 
ограничения.

♦
ТРЕБУЮТСЯ!

Центральной лаборатории 
автоматизации и механиза
ции К овдорского  ГОКа — 
слесари по КИП IV — V I 
разрядов. Справки по те
лефонам 7-52-24; 7-52-34.

*  *  *

Отделу рабочего снаб
жения Ковд орско го  ГОКа — 
повара, буф етчицы, води
тели электропогрузчиков, 
слесари по ремонту холо
дильных установок и по м он 
тажным работам, плотник 
на тарный склад, рабочие  
в столовые и на переб орку 
овощ ей, рабочая склада 
хозтоваров.

Цеху технологического 
транспорта —  электрогазо
сварщ ики I I— V  разрядов. 
Система оплаты труда —  
повременно - премиальная. 
О диноким  предоставляется 
общ ежитие.

★ * ★
Учебному комбинату от

дела технического обучения 
Ковд орско го  ГОКа —  уб о р 
щица. Справки по телефону 
7-10-73.

* ★ ★
Санаторию - проф илакто

рию «Кристалл» проф ком а 
К овдорского  ГОКа — к у 
хонная рабочая. О бра
щаться к главному врачу 
проф илактория.

*  *  *
В парикм ахерскую  (сроч

но) — уборщ ица. О бращ ать
ся в отдел кадров РБК (ул. 
Комсомольская, 16).
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здоровью .
Соблю дение всех пере

численных условий позволит 
вырастить здорового , кр е п 
ко го  ребенка.

М. САЛИХОВА, 
кандидат медицинских  
наук.

ПИСЬМО в
Искренне благодарим 

работников К овдорского  
ГОКа, центральной район
ной больницы, всех, кто 
разделил с нами глубокую  

Г скорбь в связи с безвре-


